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1. Begrüssung

Der Präsident heisst die anwesenden Herisauer Gewerblerinnen und Gewerbler herzlich zur
ordentlichen Mitgliederversammlung 2024 willkommen.

Speziell begrüsst werden:
- Max Eugster, Gemeindepräsident
- Irene Hagmann, Gemeinderätin
- Samuel Knöpfel, Gemeinderat
- Thomas Schirmer, Geschäftsführer Gewerbeverband AR

Für die Versammlung entschuldigt haben sich:
- Aggeler Huber und Partner AG
- Alder Bau AG
- Amadeus Bar, Stefan Kull
- Blumer Schreinerei AG
- Ständerat Andrea Caroni
- Schreinerei Danuser AG
- Flühler Architektur GmbH
- Schreinerei Eisenhut AG
- Giger GmbH Degersheim, René Forrer
- HAAS Die Werbemanufaktur
- Kern AG Textilreinigung
- Lutz Sport GmbH
- Podhradsky AG
- Roth4foot
- Rest. Engel, Hampi Hitz
- Säntis Consuting AG
- UBS AG
- Waldburger Gartenbau AG
- zubischuhe.ch AG
- AdaCon Immobilien

Der Präsident erklärt die Versammlung um 19.14 Uhr für offiziell eröffnet. Es liegen keine
Anträge zur Änderung der Traktandenliste vor.

http://www.gewerbe-herisau.ch
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2. Feststellen der Präsenz / Wahl der Stimmenzähler

An der Mitgliederversammlung sind 56 stimmberechtigte Mitglieder anwesend, welche von
75 Personen (inkl. Gäste) vertreten werden. Das absolute Mehr liegt bei 29 Stimmen.

Irene Keller und Barbara Graf werden einstimmig als Stimmenzählerinnen angenommen und
zeigen sich für diese Aufgabe verantwortlich.

3. Protokoll der letzten Mitgliederversammlung

● Das Protokoll der Mitgliederversammlung vom 22. März 2023 wird mit Applaus
genehmigt und der Protokollführerin Corina Fuchs verdankt.

● Beschluss der Mitgliederversammlung: Einstimmige Annahme des Protokolls der
Mitgliederversammlung 2023.

4. Jahresbericht des Präsidenten

● Der im Vorfeld zur Mitgliederversammlung 2024 versendete Jahresbericht des
Präsidenten wird mit Applaus genehmigt.

● Beschluss der Mitgliederversammlung: Einstimmige Annahme des erwähnten
Jahresberichts.

5. Jahresrechnung (inkl. Bericht der Revisionsstelle)

● Die Jahresrechnung 2023 wurde zusammen mit der Einladung zur
Mitgliederversammlung an alle Mitglieder versendet.

● Die Jahresrechnung 2023 schliesst mit einem Verlust von CHF -10'902.51 und einem
Eigenkapital von CHF 33'844.56 ab.

● Es werden keine Fragen zur präsentierten Jahresrechnung gestellt.

● Roman Wäspi liest den Anwesenden den Revisionsbericht vor. Die Revisoren
empfehlen, die Buch- und Amtsführung zu genehmigen und den Vorstand zu entlasten.

● Die Jahresrechnung 2023 wird genehmigt und der Vorstand entlastet.

● Beschluss der Mitgliederversammlung: Einstimmige Annahme der Jahresrechnung
2023.

● Beschluss der Mitgliederversammlung: Einstimmige Entlastung des Vorstandes.

● Der Vereinspräsident Ralph Nessensohn bedankt sich bei den Revisoren für die
geleistete Arbeit und die damit verbundenen Bemühungen.
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6. Festsetzen der Jahresbeiträge / Ein- und Austritte

● Es liegen keine Anträge zur Änderung der Jahresbeiträge vor.

● Der Mitgliederbeitrag für das Geschäftsjahr 2024 bleibt unverändert (CHF 100.-). Auch
die Beiträge zu Gunsten des Kantonalverbands erfahren keine Veränderungen.

● Beschluss der Mitgliederversammlung: Einstimmige Bestätigung des aktuellen
Mitgliederbeitrags von CHF 100.- (exkl. Beitrag Gewerbeverband Appenzell
Ausserrhoden).

● Die folgende Übersicht zeigt die Ein- und Austritte von Mitgliedern (1. Januar 2023 bis
31. Dezember 2023):

Austritte:
- Aemisegger AG
- Danox GmbH
- Express Pulverbeschichtung GmbH
- Hagmann AG
- Menet Gastro GmbH
- newday ar ag
- Pneu Haus Ehrbar
- Samie’s Carrosserie GmbH
- Steinhauerei Aldo Ledergerber
- VGS Schweiz AG
- Weitsicht Designagentur GmbH
- Wieser Verpflegungsbetrieb & Soft Ice

Eintritte:
- AdaCon GmbH
- Geldexperten.ch
- inlingua Sprachschule Ostschweiz
- Malerei Buttignol, Fabienne Buttignol
- Media91 GmbH, Jean-Luc Halter
- MPC ESS (Europe) GmbH, Dominik Lämmler
- OMNIA Physio Herisau, Antonia Egger
- PVT Schweiz GmbH
- Specialità Italiane - Italienische Spezialitäten
- Tanja Hersche Design
- Tearn AG
- Verein Säntisblick
- well come FIT

Der Mitgliederbestand per 1. Januar 2024 beträgt neu 234 Mitglieder – 12 Austritten stehen 13
Eintritte gegenüber.

7. Informationen Ressorts (Rück- und Ausblick)

Die Ressortverantwortlichen informieren in einem kurzen Rück- und Ausblick über die jeweiligen
Aktivitäten:

Fahrzeuggewerbe – Reto Baier, Auto Baier AG
Reto Baier vom Autogewerbe teilt mit, dass das Frühlingserwachen erfolgreich über die Bühne
gegangen ist. Allerdings wünscht er sich, dass sich noch mehr Mitglieder dafür anmelden. Er
ermutigt die Mitglieder des Gewerbevereins, das Wochenende als Gelegenheit zu nutzen, ihre
Geschäfte zu öffnen und aktiv zu sein.

Bauhaupt- und Baunebengewerbe – René Forrer, Giger GmbH
René Forrer entschuldigt sich für seine Abwesenheit aufgrund der Geburt seines Kindes.
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Detailhandel – Jürg Mohler, Bürodesign AG
Jürg Mohler berichtet über die Aktivitäten im Detailhandel:

● Im Juni letzten Jahres wurde das Rätselabenteuer durchgeführt, das in Zusammenarbeit
mit der Migros stattfand. Der Erfolg war nur teilweise zufriedenstellend. Es wird
überprüft, ob es nächstes Jahr wieder durchgeführt werden soll.

● Das Herishopping, das im Herbst stattfand, wurde von den Kunden sehr positiv
aufgenommen. Im vergangenen Jahr nahmen 34 Fachgeschäfte teil.

● An Weihnachten waren die Geschäfte über den Mittag geöffnet, was gut bei den Kunden
ankam und die Frequenz im Dorf erhöhte.

● Das Night Shopping wird im nächsten Jahr aufgrund mangelnder Beliebtheit nicht mehr
durchgeführt.

● Das Projekt «Glücksfall Herisau» wurde aus der IG Zentrumsentwicklung lanciert. Das
Ziel ist es, Herisau sichtbarer zu machen und eine positive Stimmung zu erzeugen, um
das Gemeinschaftsgefühl zu stärken und den lokalen Einkauf zu fördern.

● Der nächste Schritt ist die Umsetzung eines Projekts mit Bodenmarkierungen Ende April
oder Anfang Mai.

● Der Gemeinde Herisau und Raiffeisen werden für ihr Sponsoring dieses Projekts
gedankt.

● Besonderer Dank geht an Nicole, Saskia, Michi und Oliver für ihre Unterstützung bei den
Arbeiten. «Es ist schön, mit Ihnen zusammenzuarbeiten», betont Jürg Mohler und
erwähnt das Ziel, die Frequenz vom Migros-Bereich ins Dorf zu verlagern.

Event Gastro – Hampi Hitz, Rest. Engel
Hampi Hitz ist derzeit im Urlaub, daher wird sein Bericht vom Präsidenten vorgelesen.

In seinem Bericht bedankt er sich herzlich bei den anwesenden Mitgliedern und
Vorstandskollegen für ihre Unterstützung im vergangenen Jahr. Er lobt die Zusammenarbeit mit
seinem Vorstandsteam und ermutigt dazu, Inputs, Wünsche und Anliegen während des Jahres
an ihn heranzutragen.

Er betont die Notwendigkeit einer noch engeren Zusammenarbeit, um in einem immer
komplexeren Markt bestehen zu können.
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Events / Projekt – Ralph Nessensohn, Näf Service und Maschinen AG
Im Bereich Events und Projekte wird ein Ausblick auf die Kampagne für die Berufslehre
gegeben.

Es wird geplant, Kurzfilme über soziale Medien und das Internet zu verbreiten, um den Wert der
Berufslehre zu zeigen.

Dabei wird betont, dass die Berufslehre ein sehr guter Weg ist. Im Mai ist ein erster Schub an
Aktivitäten geplant, um Jugendliche anzusprechen und ihnen den Weg in die Berufslehre
aufzuzeigen.

Die Metrohm Stiftung unterstützt dieses Vorhaben finanziell. Die Kampagne soll von allen
Mitgliedern möglichst breit gestreut werden.

8. Budget 2024

● Das Budget für das Jahr 2024 wurde den Mitgliedern zusammen mit der Einladung zur
Versammlung zugesandt.

● Es wurde darauf abgezielt, keine weiteren Defizite in der Kasse zu verzeichnen.

● Das vorherige Jahr endete mit einem geringeren Defizit als ursprünglich geplant.

● Das Budget 2024 wird genehmigt.

● Beschluss der Mitgliederversammlung: Einstimmige Genehmigung des Budgets 2024.

9. Rücktritte und Wahlen

Es gab keine Rücktritte und es ist kein Wahljahr.

10. Jahresprogramm

Der Präsident stellt das Jahresprogramm 2024 / 2025 vor. Dieses ist der Vereinshomepage zu
entnehmen. Auch die kantonalen Anlässe sind auf der Homepage des Gewerbeverbands AR
ersichtlich.

Ein Ausflug zu Stadler Rail ist geplant, einschliesslich einer Betriebsbesichtigung am
25.09.2024. Das Programm schliesst mit einem gemeinsamen Abendessen ab, gefolgt von der
Rückfahrt nach Herisau per Bus.

Alle Mitglieder profitieren, wenn möglichst viele Personen an den Veranstaltungen des
Gewerbevereins teilnehmen.
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11. Wünsche und Anträge

Es gibt keine Anträge aus dem Verein heraus, doch der Vorstand präsentiert zwei bedeutende
Anträge.

Antrag 1: Verschiebung der HEMA auf 2026
Nach dem üblichen Turnus wäre die nächste HEMA im Herbst 2025 geplant gewesen. Da die
Raiffeisenbank Appenzeller Hinterland im Herbst 2026 ein Jubiläumsfest durchführt, wurde eine
Zusammenarbeit im Bereich Infrastruktur angesprochen. So könnte die grosse Zeltstadt beim
Sportzentrum für beide Events genutzt werden. Das bedeutet weniger Aufwände und ist ganz
im Sinn der Nachhaltigkeit. Die Raiffeisenbank Appenzeller Hinterland würde 50% der
Zeltbaukosten übernehmen.

Beschluss der Mitgliederversammlung: Die Mitgliederversammlung hat den Antrag mit einer
Enthaltung angenommen. Die Durchführung der nächsten HEMA im Herbst 2026 wird somit
fixiert.

Antrag 2: Auflösung HeriChecks von CHF 12’0000
Der Stock der Einnahmen der herausgegebenen HeriChecks ist über die Jahre immer grösser
geworden und nimmt jährlich zu. Einige Checks gehen verloren oder werden weggeworfen und
kommen somit nie mehr zum Gewerbeverband zurück. Der Vorstand empfiehlt der
Mitgliederversammlung dem Antrag zur Auflösung von CHF 12'000 HeriChecks zuzustimmen.
Mit dem Erlös sollen die Druckkosten für die neuen HeriChecks beglichen werden.

Beschluss der Mitgliederversammlung: Die Mitgliederversammlung hat den Antrag mit zwei
Enthaltung angenommen. Es werden HeriChecks im Wert von CHF 12'000 aufgelöst.
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12. Varia / Umfrage

Grusswort des Gemeindepräsidenten Max Eugster
Im «Grusswort des Gemeindepräsidenten» in diesem Jahr betont Max Eugster die Bedeutung
von Gemeinschaft und Zusammenarbeit. Er freut sich über die Anwesenheit der
Vorstandsmitglieder, Gäste und Mitglieder, da es wichtig ist, gemeinsam zu agieren. Er gratuliert
zur erfolgreichen Geschäftsführung und erwähnt, dass die Gemeinde im Gegensatz zum
Gewerbeverein das Geschäftsjahr mit einem Plus abgeschlossen hat.

Max Eugster informiert über verschiedene Themen, darunter den Bahnhof und den Obstmarkt.
Der Abriss des Bahnhofs beginnt nächste Woche, gefolgt vom offiziellen Spatenstich am 31.
Mai. Es wird eine Bauzeit von vier Jahren erwartet, während zur gleichen Zeit andere Baufelder
weiterentwickelt werden. Er betont die Bedeutung einer koordinierten Zusammenarbeit
zwischen sechs Partnern und zwei Bahnen, um den Verkehr während der Bauzeit
aufrechtzuerhalten.

Der Obstmarkt wird als wichtiger Baustein für die Attraktivität von Herisau erwähnt. Projekte wie
die Gossauerstrasse, Coop, Migros, die Kirche und die Überbauung Rosenau tragen zur
Stärkung von Herisau und zur Erhöhung der Attraktivität bei.

Ein weiteres Thema ist der «Glücksfall Herisau», der die lebendige und vielfältige Gemeinde
Herisau hervorhebt. Die Förderung eines positiven Selbstbewusstseins und die Schaffung eines
Ortes, an dem sich Menschen wohl fühlen und treffen können, sind von grosser Bedeutung.

Schliesslich erwähnt Max Eugster den Waffenplatz. Die Armee hat derzeit finanzielle
Herausforderungen, aber es gibt positive Signale. Die Armee plant, in den nächsten 7 bis 10
Jahren etwa 30 Millionen zu investieren. Dies könnte sich positiv auf die lokale Wirtschaft
auswirken, da damit Aufträge verbunden sind.

Er bedankt sich bei allen Vorstandsmitgliedern und Mitgliedern für ihr Engagement und betont
die Bedeutung gemeinsamer Aktionen wie dem Frühlingserwachen oder dem Herisauer Markt,
um die Gemeinschaft zu stärken und die Lebensqualität zu verbessern.
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Grusswort Thomas Schirmer, Geschäftsführer vom Gewerbeverband AR
Thomas Schirmer, der neue Geschäftsführer des kantonalen Gewerbeverbands, begrüsst die
Anwesenden herzlich und teilt mit, dass er erst zum 1. Januar seine Position antrat und sich
noch in der Lernphase befindet.

Er hebt hervor, dass der Gewerbeverein Herisau der grösste im Kanton ist. Er informiert über
bevorstehende Veranstaltungen, darunter die Ausstellung der Freizeit Arbeiten «Appenzeller
Lernende stellen aus» vom 12. bis 14. April in der Schwende, zu dem alle herzlich eingeladen
sind. Besonders hebt er die Leistungen der Jugendlichen hervor, die jedes Jahr aufs Neue
beeindrucken.

Des Weiteren kündigt er die Sommer-Gewerbekonferenz am 28. August an, deren Thema
Innovation sein wird, da es wichtig ist, nicht stehen zu bleiben, um zu überleben.

Ausserdem weist er auf die kantonale Lehrstellen-Tischmesse am 27. September hin, bei der
alle dazu ermutigt werden, ihre Lehrstellen anzupreisen und dafür Werbung zu machen.

Abschliessend erwähnt er die Bauwirtschaftskonferenz am 7. November in Teufen, die für alle
Interessierten offen ist. Er schliesst seine Rede mit einem herzlichen Dank an die Anwesenden.

Offene Diskussion
Der Präsident eröffnet das Wort für Diskussionen. Marco Sessa meldet sich zu Wort und bringt
einige Punkte zur Sprache:

● Er betont die Bedeutung, auch die Gastronomie und andere Gewerbetreibende nicht zu
vergessen, wenn es um Projekte wie z.B. den «Glücksfall Herisau» geht.

● Er fordert, dass Informationen über einzelne Arbeitsgruppen allen Mitgliedern zur
Verfügung gestellt werden sollen.

● Er spricht die Neugestaltung Obstmarkt an und erwähnt, dass es nun darum geht, das
Dorf mit Leben zu füllen. Er schlägt vor, das Zentrum zu beleben, anstatt nur zu
erweitern, und dass das Dorfleben wieder im Zentrum anstatt auf dem «Keesplatz» im
Ebnet stattfinden sollte.
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Abschluss
● Zum Schluss bedankt sich der Präsident für die Aufmerksamkeit der anwesenden

Mitglieder.

● Um 20:07 Uhr erklärt der Präsident die Mitgliederversammlung 2024 für geschlossen.

Herisau, 14. April 2024

Für das Protokoll: Mit dem Inhalt einverstanden:

______________________ ______________________
Aktuarin: Markus Tobler Präsident: Ralph Nessensohn


